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“La dignidad nunca se muere”.
José Martí

En la página dos de esta edición, Armando Boudet Gómez 
firma el último texto que escribió. Es por eso este tercer nú-
mero de febrero uno de los más tristes que hacemos en casa.
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Faltan menos de dos meses para el inicio del 
XI Congreso de la Unión de Jóvenes Comu-
nistas (UJC), que tendrá lugar en La Habana, 
y al que se espera concurran 300 delegados y 
100 invitados. La delegación camagüeyana que 
asistirá a la cita la compondrán 48 personas, 
de las que ya se conocen cuatro: los que han 
tenido el honor de convertirse en delegados di-
rectos.

El primero ya fue presentado en estas páginas 
a finales de enero: Santiago Roquero Reyes, de 
30 años, quien se desempeña como oficial de 
aduanas en el aeropuerto internacional Ignacio 
Agramonte. Los otros tres fueron elegidos esta 
semana, por el voto secreto de sus compañeros 
de trabajo o de estudio. 

Luis Enrique Sánchez Conde, médico ciruja-
no de 28 años; José Alberto Almeida Cabrales, 
estudiante floridano de la enseñanza media su-
perior, de 16; y Neibel Borrero Marín, de 26 y 
dedicado a la camaronicultura en las costas su-
reñas, son los lugareños que ostentan la men-
cionada condición para participar en el evento 
que aglutinará a la “flor y nata” de la vanguardia 
juvenil cubana.

El doctor Luis Enrique concluyó sus estudios 
de pregrado en el 2016 y alcanzó la especiali-
zación en Cirugía General el pasado año, en el 
hospital provincial universitario Manuel Ascunce 
Domenech, donde hoy labora. Es miembro de la 
UJC desde hace una década, a lo que se suma 

su militancia en las filas del Partido Comunista 
de Cuba desde el 2019.

Por su parte, el adolescente José Alberto inte-
gra las filas de la UJC hace apenas un año, pero 
después de su ingreso comenzó rápidamente 
a destacarse como líder de la organización. Su 
otra pasión es la Química, que le roba bastan-
te del tiempo libre que le queda como alumno 
de 11no. grado en el Instituto Preuniversitario 
Vocacional de Ciencias Exactas Máximo Gómez 
Báez.

El último elegido fue el santacruceño Neibel,  
secretario general del Comité de la UJC en la 
Unidad Empresarial de Base de Cultivo del Ca-
marón (Cultisur) y padre de dos niños.

A los cuatro los seleccionaron en atención a su 
desempeño profesional o estudiantil y dentro del 
movimiento juvenil, pero también como un reco-
nocimiento a los centros donde desarrollan esas 
labores: por el impacto que han representado en 
la economía, los servicios y la sociedad local.

La Asamblea Provincial XI Congreso UJC ten-
drá lugar en Camagüey los días 5 y 6 de marzo, 
con la cual se completará el proceso político de 
preparación de los militantes de este territorio de 
cara al encuentro nacional. Allí se elegirán a los 
otros 44 que representarán en La Habana a sus 
compañeros de luchas e ideales en la tierra de 
El Mayor.

• Adrián Loucraft Llanes
• Fotos: Leandro Pérez Pérez

Ante el miembro del Consejo de Estado, Rafael Ramón San-
tiesteban Pozos, presidente de la Asociación Nacional de Agri-
cultores Pequeños, tomaron posesión de sus cargos la joven 
educadora Yoseily Góngora López, como gobernadora; la 
economista Carmen María Hernández Requejo, como vicego-
bernadora; los presidentes y vicepresidentes de las asambleas 
locales del Poder Popular e intendentes de los trece municipios, 
quienes integran el Consejo Provincial de Gobierno.

En el salón de protocolo Nicolás Guillén de la Plaza de la Re-
volución Mayor General Ignacio Agramonte y Loynaz, el traspa-
so legal de tareas a la nueva gobernatura, única del país lidera-
da por dos mujeres, puso cese a las funciones de la Asamblea 
Provincial en el año 44 de la fundación del Poder Popular. Presi-
dieron además la ceremonia, el viceprimer ministro, Jorge Luis 
Tapia Fonseca, y la diputada Isabel González Cárdenas, última 
presidenta del órgano saliente.

La gobernadora Yoseily Góngora López, al tomar posesión y 
presentar a los miembros del Consejo Provincial y a los coordi-
nadores de los programas económicos y sociales, aseguró que 
la nueva estructura cohesionará con mayor eficiencia el vínculo 
del Estado cubano con las diferentes localidades y todos, en 
sus respectivas responsabilidades, trabajarán más para darles 
respuesta rápida y convincente a los planteamientos de la po-
blación “como nos enseñó Fidel y nos reiteran con su ejemplo 
los líderes históricos de la Revolución y el presidente Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez”.

El integrante del Comité Central del Partido Comunista de 
Cuba, Ariel Santana Santiesteban, primer secretario en Cama-
güey, al clausurar el histórico y solemne acontecimiento de Go-
bierno, aseguró que los camagüeyanos aportarán iniciativas, 
alternativas y esfuerzos productivos para cumplir los planes 
económicos, de servicios, y avanzar en el desarrollo integral de 
la provincia más extensa del país, con sus dirigentes adminis-
trativos, gubernamentales y políticos al frente.

• Rolando Sarmiento Ricart
• Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Sigue siendo 
el Rey

Pág. 7

Desde Camagüey, la Contraloría General de la República convocó a cele-
brar entre el 6 de abril y el 21 de mayo próximos, una auditoría estratégica 
que coincide con la XIV Comprobación Nacional de Control Interno.
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Cuatro... por ahora
En marcha, Gobierno 

Provincial del Poder Popular
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De impotencia y no de otra cosa es 
expresión la nueva cruzada que el 
Gobierno de Donald Trump lanza 

contra el sistema judicial cubano, cuan-
do tiene que echar mano a un delin-
cuente común para justificar su embesti-
da contra Cuba.

Y digo impotencia porque hasta ahora 
cada una de las agresiones de las distin-
tas administraciones estadounidenses 
contra la Revolución durante más de 60 
años, en su afán de destruirla, han termi-
nado en el más humillante de los fraca-
sos, como ocurre también ahora con la 
citada campaña de descrédito de nues-
tro respeto por los derechos humanos 
cuando de administrar justicia se trata.

Como usted imagina estamos hablan-
do de Daniel Ferrer García, el mismo que 
en un video aparece golpeándose la ca-
beza contra una mesa mientras estaba 
detenido por múltiples delitos comunes 
y tomado ahora como bandera de las or-
ganizaciones contrarrevolucionarias de 
Miami para demostrar las “violaciones” 
que comete nuestro sistema judicial.

El show no es nuevo. Recordemos el 
montado con aquel personaje de Valla-
dares, detenido por actividades conspi-
rativas contra el Gobierno y que aparecía 
en silla con ruedas como consecuencia 
de las torturas y las golpizas propinadas 
por los órganos de la Seguridad cuba-
nos, y terminó “desinflado” cuando fue 
mostrado en un video, realizando fuertes 
ejercicios físicos en su celda.

Las mentiras, como se dice, tienen 
“patas cortas” y en este caso son más 
que evidentes cuando tanto “amigos co-
mo enemigos” coinciden en afirmar que 
con su actuación Ferrer podría aspirar a 
uno de los premios Oscar, que confiere 
la cinematografía hollywoodense.

Para entender de qué personaje se tra-
ta, vale el testimonio de Aurora Sancho 
Gutiérrez, vecina de José Daniel Ferrer, 
quien afirma que este propinaba golpes 
y encerraba en un cuarto a su esposa, 
Belkis Cantillo, y le suministraba alimen-
tos por una ventanilla, como si estuviera 
en una prisión de máxima seguridad, a 
lo que se suman delitos de lesiones y 
privación ilegítima de libertad contra el 
ciudadano Sergio García González.

La hoja de servicios a los contrarre-
volucionarios de Miami es mucho más 
extensa cuando se sabe que mediante 
el pago de unos 10 000 dólares men-
suales comandaba un grupúsculo de la 
denominada Unión Patriótica de Cuba, a 
la cual enviaba con regularidad videos 
de un minuto con personas exhibiendo 
un cartel o gritando en una esquina con-
tra el Gobierno. Entre quienes desapa-
recían de inmediato para no ser identi-
ficados se encuentra Domingo Duvalón 
Hurtado, supuestamente golpeado por 
la policía, el cual declaró después que 
había recibido 10 dólares para prestarse 
para la farsa.

No resulta extraño que dentro de la 
comparsa anticubana apareciera un vo-
cero del Departamento de Estado, un 
tal Morgan Ortacuz, el Marco Rubio de 
siempre, los congresistas Díaz-Balart y 
el “genuflexo” de la OEA, Luis Almagro, 
uniendo su voz a los que piden la libe-
ración de Ferrer, “defensor de los dere-
chos humanos”, al cumplirse cien días 
de su arresto.

No faltó tampoco Rosa María Payá, 
autotitulada líder de los derechos huma-
nos, quien se atribuye el rompimiento de 
relaciones del gobierno golpista de Bo-
livia con Cuba, después de reunirse con 
la presidenta de facto, Jeanine Áñez.

En fin, que nuevamente el bumerán 
que nos lanzaron regresa a su lugar de 
origen, solo que ahora lo hace portador 
de una verdad que frustra otra vez el in-
tento de desacreditar las instituciones 
judiciales cubanas que siempre actúan 
apegadas a las leyes del país.

Se desinfla el caso 
Daniel Ferrer

Por Armando
Boudet Gómez La Contralora General de la República 

fue certera en su enfoque: “El auditor 
solo no resuelve el problema. No tiene 

la culpa de todo, pero sí la obligación de 
detectar el problema, y cuando lo conoce, 
enfrentarlo; decir eso no está bien, viola la 
política de nuestro país y la ética de nuestro 
Estado revolucionario”.

Gladys Bejerano Portela realizó enrique-
cedoras reflexiones en el balance provincial 
del desempeño del Sistema de Auditoría du-
rante el 2019 en Camagüey que sirven de 
brújula para el trabajo presente y futuro y 
propenden a una efectiva gestión empresa-
rial y presupuestaria, siempre que se borren 
las insuficiencias.

Donde los auditores internos cumplen ca-
balmente sus funciones, revisan y evalúan 
las operaciones o transacciones, con el fin 
de determinar si la información entregada re-
sulta correcta y oportuna para la toma de deci-
siones y proponer la implementación o mejora 
de los sistemas, están actuando para preser-
var los recursos del Estado y del pueblo.

No es dable, por ejemplo, aceptar que 
en materia de control de combustible haya 
carros con más de una tarjeta o un montón 
de estas guardadas en un lugar, o que en el 
ámbito financiero los ingresos no coincidan 
con las ventas. El auditor está en la obliga-
ción de descubrir las causas de los “gatos 
encerrados” y las posturas desleales que se 
mueven alrededor del hecho.

Resulta necesario abrir bien los ojos, ha-
cer análisis en aquellos lugares en los que 
se repiten pagos indebidos del sector estatal 
a cooperativas no agropecuarias o trabaja-
dores por cuenta propia, incluso, de labores 
que no se han ejecutado, y de excesos de 
gastos del presupuesto, cuando el principio 
es ahorrar al máximo.

También debe remarcarse el plan de me-
didas y sanciones al término de las audi-
torías, luchar hasta el final para que lo im-
puesto se corresponda con los hechos pues 
no puede suceder que los auditores al final 

difieran con las correcciones aplicadas por 
las administraciones, sin antes advertir. He 
ahí la combatividad a la que ha llamado el 
Partido, de mirarnos por dentro en el rol de 
cada cual.

“El papel del auditor siempre es prevenir, 
alertar. Aconsejar: mire, esta medida que 
van a tomar incumple lo que regula el Mi-
nisterio de Finanzas, está establecido por 
economía o por el Ministerio de Trabajo, y 
proponer: debe de hacer una consulta. Y si 
aprecia otro fenómeno, tenemos al Partido 
Comunista de Cuba, a los órganos de ins-
trucción y de control, a la misma Contralo-
ría”, insistió también durante su intercambio 
esta semana Gladys Bejerano.

A propósito de la auditoría estratégica que 
tendrá lugar simultáneamente con la Com-
probación Nacional en abril y mayo próxi-
mos, pidió a los auditores de Cuba hacer un 
esfuerzo especial para que las personas en-
tiendan que el ejercicio de autocontrol de-
viene una necesidad de todas las entidades 
y personas en el centro.

Cada año el autocontrol se aplica alrede-
dor o antes de ese ejercicio nacional, pero 
muchas veces los trámites son cumplidos 
de manera formal, como una obligación, no 
como un instrumento para mejorar el trabajo. 
Ello conlleva a procesos rutinarios, sin la par-
ticipación del colectivo. Por eso debe verse, 
al decir de la Contralora, “como una necesi-
dad, no como una desgracia, no como un 
papel que mandar para que otro vea”.

La guía cuenta con lo último en legisla-
ción vigente hasta enero del 2020 y cons-
tituye una herramienta para facilitar la labor 
esencial, insustituible, a lo interno de cada 
entidad, bajo la conducción de los jefes, 
porque el auditor principal de una empresa 
es el director, con la participación directa y 
activa de los directivos, ejecutivos y el co-
lectivo laboral.

Son invariables las cualidades que dis-
tinguen a los auditores, la honestidad, la 
transparencia, la sinceridad, los métodos 
adecuados, porque forman parte de un co-
lectivo, y deben luchar porque el lugar don-
de trabajan tenga los mejores resultados, 
sin ceder en principios. El auditor no es un 
apaga fuegos, no es el bombero de las ce-
nizas, es el previsor, siempre tiene que estar 
delante para tratar de evitar los problemas.

El auditor interno, ¿un apaga fuegos?

Por Enrique
Atiénzar Rivero

El café literario Sóngoro Cosongo, en la librería Ateneo Vietnam, en 
la calle República, un nuevo espacio para la animación cultural con 
horario de 9:00 a.m. a 9:00 p.m.
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DESDE EL CALLEJÓN de Mora, entre 
Padre Felipe y Ojo de Agua, barriada de 
La Caridad, nos escribe Yamilka Idelmis 
Meriño Pérez, vecina de una de las dos 
cuarterías que allí hay, números 50 y 52, 
compuestas por seis apartamentos. Ex-
plica en su larga correspondencia que 
el 15 de agosto del pasado año llegó al 
lugar una brigada de trabajadores con-
tratados por Vivienda para demoler y 
reconstruir los apartamentos, dando un 
plazo para que las familias desocupa-
ran el lugar. De ahí en lo adelante han 
sucedido irregularidades tanto en la de-
molición, los materiales, la recogida de 
escombros y la conclusión de la obra. A 

pesar de las gestiones de Yamilka con 
diferentes funcionarios, la situación ni se 
aclara ni se concluye.

DALIA FERRER VÁZQUEZ, vecina de 
Lugareño No. 165-B, quien tuvo contro-
versia en la terminal Ferro-Ómnibus de 
Camagüey al abordar un ómnibus con 
destino a Santa Cruz del Sur y cuya que-
ja fue publicada aquí, recibió respuesta 
del director de la Empresa Provincial de 
Transporte, Mariano Fernández Castella-
no. Creada una comisión para revisar los 
hechos se comprobó su veracidad, por 
lo que se determinó como medida disci-
plinaria el cambio del puesto de trabajo 
por 30 días a la jefa de brigada del turno 
del día del incidente, por no explicar a 
los pasajeros el procedimiento con per-
sonas que tienen prioridad para subir al 
ómnibus en las terminales, como impe-
didos físicos, embarazadas, niños meno-
res, altas médicas, etc.

LA FOSA SITUADA en la vivienda No. 14 
de la calle B, entre 1ra. y 3ra., reparto La 

Esperanza, hace tres meses se desbor-
da, vertiendo hacia la calle y dando un 
feo y maloliente espectáculo. La queja 
nos la remite Luis Ramón Requejo Pérez, 
quien, dice, inició un periplo burocrático 
de uno a otro centro, pues cuando acu-
día a uno, le remitían a otro, y a otro... 
y así hasta el nunca jamás. Conclusión, 
que la fosa sigue en desborde y nadie 
sabe qué podrá pasar.

DICE RODOLFO GARCÍA a través de 
su cuenta de Nauta que se publicó en la 
prensa desde hace muchos meses y na-
die ha dado respuesta a la situación del 
parqueo de motores y motorinas situado 
en la calle Santa Rita, entre Santa Rosa 
y República, con servicios para guardar 
cascos y en oportunidades cargar bate-
rías. Dicho parqueo tiene para esos ca-
sos contrato con la Empresa Eléctrica, 
mientras que la tarifa del estacionamien-
to y los restantes servicios es económica. 
Sin embargo, estos fueron suspendidos 
porque no se aprobaron por el Comité 
Estatal de Precios, aunque deja la puer-

ta abierta a los consejos populares para 
dictaminar su aprobación. Los trabajado-
res del lugar contactaron con la Empre-
sa de Servicios, propietaria del terreno 
donde se halla el parqueo, para que se 
realicen gestiones a fin de dar solución al 
tema, pero hasta ahora no hay respuesta 
a la vista, a pesar de las dificultades que 
tal medida origina en muchos conducto-
res de estos vehículos ligeros. 

LA UNIVERSIDAD DE Ciencias Médi-
cas de Camagüey convoca a optar por 
la modalidad de técnico de nivel medio 
en salvamento acuático. Los interesados 
deben saber nadar, ser graduados de 
duodécimo grado, estar aptos física y 
mentalmente, y en el caso de los varones 
presentar certificado de cumplimiento 
del servicio militar. Luego de un examen 
de aptitud, se estudiará por dos años en 
la filial Nuevitas. Del 17 al 28 de febrero 
se recibirán las solicitudes, presentando 
el carné de identidad, original y fotocopia 
legalizada del título y certificación de no-
tas de 12mo. grado.

Sacar a la tierra mayor cantidad de frutos es una urgen-
cia para quienes trabajan en el campo en Camagüey. Es 
preciso producir para llegar a más “platos” y para bajar de 
la escalera los precios que se empeñan en subir más allá 
de las nubes. Tarea fácil no es, bien lo saben las mujeres 
y hombres que de sol a sol abonan con su sudor el surco, 
mas imposible tampoco. Así lo reconocieron los campe-
sinos durante las asambleas municipales de balance de 
la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP) 
previas a su XII Congreso. 

El compromiso a lo largo y ancho de la llanura agra-
montina fue incrementar las producciones ajustado a las 
posibilidades de cada cual. Para ello reconocieron que re-
sulta inaplazable buscar alternativas ante las limitaciones 
objetivas de insumos y combustible, usar eficientemente 
los recursos, incorporar prácticas agroecológicas tanto 
en el manejo del ganado como en los cultivos varios, apli-
car la ciencia y la técnica y perfeccionar el proceso de 
contratación para evitar los desvíos de productos.

Sin cortapisas hablaron los integrantes de la ANAP de 
lo que les falta, les frena, o preocupa para incrementar 
su aporte. Se ratificaron los pronunciamientos que surgie-
ron desde la base demandando mayor calidad y mejores 
costos de los insumos que comercializa Gelma; el mal 
estado de los caminos rurales; la morosidad por parte 
de la Agricultura en los trámites de herencia y la entrega 
de tierras; los altos precios que establecen las empresas 

agropecuarias a los servicios que les prestan a los cam-
pesinos, fundamentalmente a la preparación de tierra y 
algunas insatisfacciones en cuanto a la seguridad social, 
pues los apicultores, por ejemplo, no tienen derecho a 
acogerse a la misma. 

Sobre el tapete se pusieron asuntos igual de apremian-
tes como la atención de la organización a los jóvenes pa-
ra lograr su permanencia en el campo, a las mujeres, la 
vinculación efectiva de los dirigentes de la organización 
a las unidades productivas y el trabajo ideológico. Como 
reconocieron en reiteradas ocasiones, es importante ex-
plicar que las estrecheces dependen en mayor medida 
del recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y 
financiero del gobierno de los Estados Unidos contra Cu-
ba, pero que no nos podemos cruzar de brazos.

Hayda Díaz Figueredo, presidenta de la ANAP en la pro-
vincia, explicó a Adelante que el proceso en este nivel se 
caracterizó por la calidad en los debates, la asistencia, el 
voto, y por un mayor acompañamiento de los organismos 
con los que tienen relación. “Fue espacio para la reafirma-
ción del compromiso de los campesinos con la Revolu-
ción y con su pueblo”, aseguró.

“Durante el proceso se conoció que se modificó la cuan-
tía de los impuestos sobre los ingresos personales —un 
reclamo del sector. Ya no será por escala sino el 5 % de 
lo ganado, lo que favorece sin dudas a los productores”, 
comentó. 

La organización en la provincia cuenta con 28 240 aso-
ciados, en 257 cooperativas, de ellas 77 Cooperativas de 
Producción Agropecuaria y 180 de Créditos y Servicios. 
El sector en Camagüey es decisivo, pues de este se ob-
tienen más del 80 % de los productos agropecuarios del 
territorio y con el mismo se cuenta para exportar y susti-
tuir importaciones a través del incremento de las ventas 
al turismo. 

•Texto y foto: Yurislenia Pardo Ortega

 Al poblado de Antón, en el municipio de 
Sibanicú, llegó el pasado domingo el tra-
bajo comunitario integrado Somos Conti-
nuidad. El diálogo inició temprano y contó 
con la participación de las principales au-
toridades del Partido y el Gobierno en la 
provincia.

Durante poco más de una hora los pobla-
dores opinaron sobre la escasez de ofertas 
en la unidad gastronómica, el incumpli-
miento de los planes de venta en la bode-
ga y la necesidad de contar allí con una 
farmacia.

Otros planteamientos estuvieron dirigidos 
a la reparación del vial de acceso a la cabe-
cera del consejo popular y la insatisfacción 
de varios campesinos por no cortárseles 
las cañas durante tres zafras, causándoles 
afectaciones a su economía. 

“El tema de la vivienda es otro de los recu-
rrentes. Aunque estamos conscientes de la 
situación del país, nos desvelan mucho las 
54 casas con pisos de tierra que aún no he-
mos podido mejorar”, agregó Carlos Casti-
llo García, delegado de la circunscripción.

Como ya es costumbre, varias de las 
preocupaciones recibieron respuesta en ese 
momento. La UBPC La Bertha ayudará en 
la reparación del camino y continuará apo-
yando las labores constructivas; la Direc-
ción Provincial de Salud estudiará la forma 
de abrir un punto para vender medicamen-
tos y antes que termine el mes llegarán los 
materiales para los pisos. 

Dentro de cuatro meses está pactado un 
nuevo encuentro. “Tenemos que compro-
bar que las palabras no quedaron en papel. 
Saber que el pueblo nos ve como una vía 
segura para resolver dificultades y quiera 
participar en las soluciones, nos da a en-
tender que nuestro trabajo no es en vano. 
En eso también radica la continuidad”, con-
cluyó Ariel Santana Santiesteban, primer 
secretario del Partido en Camagüey.

Ubicada al norte de la Carretera Central, 
la circunscripción No. 38 cuenta con una 
población de 725 habitantes y pertenece al 
consejo popular Lumumba.

• Lisyén Halles Ravelo

Somos Continuidad llega a Antón
La consolidación de sus producciones 

líderes, y nuevas líneas de elaboración, 
devienen algunas de las principales 
proyecciones de trabajo de la Empresa 
Labiofam en Camagüey.

Con una amplia gama destinada al 
mercado farmacéutico y biofarmacéu-
tico, que incluye además animales de 
laboratorio y saneamiento ambiental, la 
entidad encamina esfuerzos hacia un de-
sarrollo más integral.

No obstante persisten problemáticas 
como la falta de intencionalidad en las 
producciones, cuya expresión fue el éxo-
do de personal calificado, que sumado a 
la falta de materias primas influyeron en 
las bajas entregas de renglones como el 
Ferrical y el Hidrolizado de Proteínas, de 
altísima demanda por su uso extendido 
en la ganadería.

En vías de solución, informó Amado 
Maceda, el director general, se encuentra 
la inversión para el trasiego de agua, aun 
cuando se debe resolver el mejoramien-
to y ampliación de la planta productora.

Todavía son insuficientes los contratos 
realizados, algo más de 400, a lo cual 
deben dirigir el trabajo de gestores y sa-
neadores. Asignatura pendiente resulta 
el montaje del software de mantenimiento 
industrial, además de gestionar la solución 
de las cuentas por cobrar y pagar, varias de 
ellas del propio sector de la Agricultura.

Es impostergable derribar problemas 
organizativos (como certificar la con-
tabilidad) en aras de elevar los planes, 
de los más bajos del país, pues exis-
ten potencialidades en el propósito de  
transformarse en más productora que 
comercializadora. 

Los saldos del 2019 muestran cumpli-
miento solo en el Nutrivín y el Hemocan; 
distantes quedaron de las metas en Pro-
polina, Toxina, Plasma y Humus Total. El 
2020 apunta hacia la consolidación, aun 
en medio de circunstancias económicas 
agudas, que exigen una adecuada pla-
nificación y uso óptimo de los medios 
disponibles.

•Gilberto Rodríguez Rivero

Labiofam aspira a mayores producciones

Sacar a la tierra más frutos es una urgencia

Osmara Fidalgo Porrata fue electa esta semana delegada directa.
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Texto y foto: Yanisleidy Prado Rojas

Él: “Somos adultos mayores jóvenes, con las mismas 
ansias de amar que puede tener un joven, con las mismas 
ganas de ser felices que puede tener un joven, con los 
mismos deseos de vivir que puede tener un joven. Sé que 
no son tantos los días que me quedan, pero los quiero 
vivir intensamente”.

Ella: “El amor hace mucha falta, es un incentivo: el amor 
lo puede todo. Dicen que el amor es la fuerza que mueve 
la tierra. Amarse a esta edad es lindo porque ya tenemos 
más experiencia, se vive más el amor”.

Así se sienten a los 73 y 76 años, respectivamente, Nés-
tor Pimentel Cabrera y María del Rosario Moreno Vega. 
Es que el amor no entiende de edad, de raza, de sexo… 
El amor llega porque sí, cuando menos se le espera y 
cuando más se necesita.

Néstor: “Nos conocimos en el año 2013 en el Hogar 
Padre Olallo. Ya yo estaba allí cuando ella llegó. Primero 
establecimos una amistad que fue creciendo, se fue for-
mando hasta convertirse en una relación amorosa, pero 
muy respetuosa del lugar donde estábamos, que es una 
institución religiosa. Salíamos a pasear como dos adoles-
centes, escondidos, para que nadie nos viera”.

María: “Entré un poco dolida, falta de afecto, y encontré 
en él el cariño que necesitaba. Un día estaba sentada en 
un balance y se me acercó y me hizo una declaración que 
nunca voy a olvidar porque me tocó en el fondo del cora-
zón. Me gustó su forma de ser porque es muy sutil para 
llegar a las personas. Como para mí el amor es el motor 
impulsor de la vida, eso fue lo que me dio fuerzas, porque 
llegué allí con la esperanza de seguir viviendo, pero no 
tenía una base sólida para afianzarme; él fue eso, la roca 
en la que me afirmé. Ya llevamos seis años juntos”.

Néstor: “Volver a tener pareja no me pasaba por la ca-
beza, creo que fue naciendo poco a poco”.

María: “Cuando me jubilé en el año 1992 me consagré 
a mi nieta y ni pensaba en ese tipo de relación. No me 
hacía falta porque ella ocupaba todo mi espacio, estaba 
pendiente de la escuela, las reuniones, participábamos 
juntas en todas las actividades y eso llenaba mi existen-
cia, pero luego me dejó un vacío”.

—¿Cómo se siente el amor a esa edad?
Néstor: “Maravilloso. Es volver a nacer, a enamorarse, a 

ser joven, adolescente. Uno piensa en el amor y recuerda 
la primera novia, el corre corre, que papá no me vea, que 
no se enteren… esas cosas pasaron igualito entre noso-
tros, creo que por eso fue tan fructífero, tan fuerte”.

María: “Es igual. Recuerdo que un día estábamos en 
Las Cubanitas y el padre Ignacio nos vio. Yo le tenía la 
mano cogida y rápidamente se la suelto y el padre me 
dice: ‘Por qué le quitas la mano si ya te vi’”.

Néstor: “Empezamos a hacer la gestión para venir acá 
(Hogar de Ancianos Manuel Ramón Silva). Aquí nos aco-
gieron y nos facilitaron este cuarto para los dos”.

—¿Entonces vino la boda?
María: “No, ya nos habíamos casado a escondidas en 

la notaría el 14 de diciembre del 2016. Hablamos en la de 
la calle Cisneros para que fuera a la una de la tarde y nos 
cogieron las cinco, la hora en la que pasaban todos los 
trabajadores. Hubo que salir afuera a hacer otra cola y le 
dije a Néstor: ‘Me meto abajo del primer buró, a mí no me 
cogen aquí’. Hasta el abogado fue cómplice, una boda 
muy bonita, él leyó todas las cosas y eso de hasta que la 
muerte nos separe… La iglesia tuvo otra historia. Yo pen-
saba que el padre estaba jugando cuando me habló del 
tema y le dije: ‘Bueno, si me vas a casar es con la marcha 
nupcial, la alfombra roja y la damita delante tirando los pé-
talos de rosas’. Él me dijo: ‘¿De verdad?’ y yo le respondí: 
‘Claaaro’. Y así fue, el 24 de mayo del 2017”.

Néstor: “Fue una gran sorpresa. El sacerdote se ocupó 
de todo. Esperábamos una ceremonia normal pero él 
buscó cake, refrescos, flores… nosotros nada más pusi-
mos la figura”.

—¿Cuáles han sido los momentos más bonitos o di-
fíciles en los que se han hecho compañía?

Néstor: “¡Difíciles! Esa separación de Padre Olallo fue 
muy dura. Llevaba cinco años allí y eso me afectó mucho 
porque todo aquí es diferente. Pero el doctor Jesús me 
dijo: ‘Esta es tu casa, la puedes arreglar como desees, 
acondiciónala a tu gusto’. Y lo más bonito fue casarnos”.

María: “Él se ha operado dos veces y ese momento 
en que entra al salón, aunque tenga conmigo a todo el 
mundo, yo lo paso terrible. Luego, cuando lo sacan y lla-
man al acompañante, estoy a su lado y me reconforto, así 
lo puedo cuidar, eso me da placer, cuando lo acompaño 
en los primeros pasos”.

Néstor: “He encontrado a la compañera que me sigue, 
me comprende, me ayuda; los dos nos auxiliamos mutua-
mente, nos sacamos de los baches. El amor en la vejez es 
más lindo porque el amor en la juventud es una ilusión y 
en la vejez amas con todo lo que te queda, con lo poquito 
que te queda en el corazón, lo que te queda de emocio-
nes… lo quieres dejar todo ahí. Yo digo que no quisiera 
morirme primero que ella para no dejarla sola. Siempre se 
lo pido a Dios aunque tenga que sufrir su partida”.

María: “Yo no quiero ni pensar en eso, ni lo imagino. 
Amo a mi nieta, la adoro, ¡pero él es tan importante! Nos 
comprendemos a tal punto, hasta con la mirada. Pero te-
nemos cosas de adolescentes, hoy escondida de él que-
ría comprarle el regalo y me quedé atrás, cuando llegué 
le pregunté si me había echado de menos y me dijo: ‘Más 
nunca te dejo sola’, y así”.

Néstor: “Cuando tú amas aceptas a la persona tal y 
como es, con sus defectos y virtudes, vas sobrellevando 
los defectos que poco a poco se van dejando a un lado. 
Me gustó su forma de ser, su expresividad”.

María: “Yo he viajado, he tenido todo lo que he querido, 
pero lo mejor que me ha pasado ha sido conocerlo, te lo 
digo con el corazón en la mano, porque me sacó de un 
letargo, de la tristeza. Disfrutamos los 500 años de la Villa 
con intensidad, día a día, salimos todas las noches. Vivi-
mos en un hogar de ancianos, pero disfrutamos la vida 
y somos felices porque nos amamos de verdad. Y este 
cuarto es especial para mí porque nuestra primera noche 
de intimidad fue aquí y fue preciosa. Él se portó como 
todo un caballero y creo que pocos jóvenes han podido 
experimentar eso porque como tienen tanta ‘locura’. Lo 
de nosotros fue más sedado, fue una entrega total”. 

 —¿Cómo transcurre hoy su cotidianidad?
Néstor: “Todas las mañanas salimos para caminar y 

cambiar la vista. Nos vamos hasta el Parque Agramonte 
y en La Pera de Cuba nos tomamos un cafecito todos los 
días. Los 14, que es nuestra fecha de boda, cambiamos y 
disfrutamos nuestro cafecito en Las Cubanitas. Vivimos el 
amor a plenitud en todos los sentidos de la vida”.

Por Yanisleidy Prado Rojas
Foto: Yoel Benítez Fonseca

Para una, que todavía no ha 
vivido siquiera esa canti-
dad, 32 años es mucho 

tiempo, pero para ellos no, lo 
dicen así como si se hubieran 
casado el otro día. “Nos co-
nocimos en actividades de la 
ANCI (Asociación Nacional del 
Ciego)”, me dicen y sonríen, e 
imagino el buen carácter como 
una de las claves para que Te-
resa Malpica Fonseca y David 
Valdés Umpierre continúen 
compartiendo el hogar.

Ella es presidenta de la Aso-
ciación en el municipio de Ca-
magüey, y él vicepresidente a 
nivel provincial. Según Teresa, 
“la mayoría de nuestras dis-
cusiones son por cuestiones 
de trabajo, nunca me ha dado 
qué sentir”, porque por lo que 
cuenta David ella es de quienes 
confían, pero controlan.

“Yo vivía en Altagracia y a ve-
ces le decía que no podía venir 
porque tenía que ayudar a mis 
primos y una vez estábamos 

echando una placa y me dicen: 
‘Mira David, allá viene tu mujer 
con los muchachos’. Yo seguía 
arriba trabajando y ella compar-
tía con la familia”.

Él la había enamorado un 8 
de marzo: “Cuando se declaró 
le dije ‘mira, tú estás bajo los 
efectos de unos traguitos, ma-
ñana nos vemos en la escuela’ 
(en ese entonces estudiaban 
Braille en la “Antonio Suárez”, 
radicada en Lugareño). Al otro 
día cuando llegó, todavía sin 
haber entrado al aula me dijo: 
‘Mantengo lo que te dije ayer’, y 
ahí comenzamos”.

A Teresa le gustaba su forma 
de ser, pero no podía verlo, 
entonces… “Le eché atrás a 
una profesora y le dije: ‘Dime 
cómo es’. Ella me lo describió. 
Cuando lo llevé a mi casa por 
primera vez mi mamá me co-
mentó: ‘¿De dónde tú sacaste 
a ese hombre tan bonito?’ y le 
contesté: ‘Ese va a ser tu futuro 
yerno’. Después que empe-
zamos lo toqué, cuando eso 
no estaba tan gordito como 
ahora”.

Aunque Teresa es partidaria 
de que a veces la costumbre es 
más fuerte que el amor asegura 
que este no se acaba, aunque 
los matrimonios tienen sus al-
tas y sus bajas. David defiende 
la idea de mantenerlo vivo por-
que “con los años hay más 
confianza, uno va cogiendo la 
calma y no le presta tanta aten-
ción a los problemas”.

Comprensión y unión, y pen-
sar bien cualquier paso son 
algunos de sus consejos para 
mantener la estabilidad. “Los 
problemas de los muchachos 
nos han unido porque tenemos 
que halar juntos para sacarlos 
adelante”, comenta David, que 
los asumió como suyos de tres 
y seis años, y según cuentan, 
se adoran.

“Yo sabía que si quería unirme 
con su mamá tenía que ha-
cerme responsable de ellos. 
Eso siempre se piensa, pero 
no fue un freno…”. Teresa in-
terrumpe: “La niña lo cela más 
que yo. Un día fuimos a una 
actividad y ella estaba molesta 
porque una compañera le tenía 

el brazo tirado por arriba, fue a 
buscarlo y le dijo: ‘Te sientas 
aquí y no te muevas, mi mamá 
no ve pero yo sí’”.

De los momentos más im-
portantes que han compartido, 
ella recuerda: “Cuando mi hija 
se casó con solo 15 años a mí 
se me unieron el cielo y la tierra, 
en primera porque no la veía 
y cuando ella me dijo tócame 
aquí (el velo) yo empecé a llorar. 
¿Quién me auxilió en ese mo-
mento?, él. Fue muy duro por-
que sabía que ya no iba a estar 
conmigo y no hubiera querido 
que se casara tan joven, y el 
paño de lágrimas mío fue David, 
estaban mi mamá, mi hijo, pero 
fue él. Cuando me operaron de 
la vista y no podía hacer más de 
cuatro cosas en la casa, asumió 
toda la responsabilidad”.

Coinciden en que el senti-
miento entre ellos es fuerte, 
pero juntos aman además a los 
hijos, a los familiares, al cen-
tro de trabajo, a la Patria, a la 
vida… y continúan de la mano 
compartiendo todo, todos esos 
amores, y su amor.

Vivido a plenitud

 El amor no acaba
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Por Enrique Atiénzar Rivero

Nunca lo llamé por otro nombre que no fuera Armando. Vie-
jos amigos le tenían  respetuosos epítetos, colmados de ca-
riño. Su muerte nos sorprendió a todos porque veinticuatro 

horas antes estuvo en la redacción a dejar su acostumbrada co-
laboración, mantenida durante largo tiempo después de disfrutar 
de la bien ganada jubilación.

Cultivó la amistad como un referente común, el consejo opor-
tuno, la modestia como atributo esencial de su vida, valores de-
mostrados en disímiles ocasiones; para él los principios estaban 
por encima de cualquier gesto de falso compañerismo. Cuando 
alguien hablaba de sus virtudes y bondades, Armando se enco-
gía de hombros. En cambio, supo reconocer siempre, en privado 
y en público, las cualidades de sus subordinados.

Como dijo alguien, como dijimos muchos: murió con las botas 
puestas, sin traicionar sus ideales. Su sepelio no podía ser de 
otra manera, rodeado de sus hijos, nietos, amigos y colegas, con 
un aval perdurable de inconmensurables huellas en ese andar 
pausado, pero firme.

Hace tres semanas, el colectivo de 
Adelante le había conferido formalmente 
el título de Director Histórico, epíteto por 
el cual era conocido y reconocido por sus 
compañeros.

RESOLUCIÓN DEL CARIÑO 1/2020 

EN LOS 61 DE ADELANTE

POR CUANTO: El periódico Adelante 
arriba a sus 61 años con el orgullo de ha-
ber relatado la obra de los camagüeyanos 
en Revolución por el socialismo.

POR CUANTO: Para su realización, el 
periódico ha contado con la entrega incon-
dicional de sus integrantes, personas or-
gullosas de llamarse la gente de Adelante, 
y con el concurso de líderes que han su-
bordinado sus carreras y éxitos individua-
les al empeño de conducir a un colectivo 
siempre innovador, siempre profesional, 
siempre exigente.

POR CUANTO: Armando Boudet Gómez 
fue uno de los privilegiados jovencísimos 
que, junto a Luisa Mariana Arteaga, tuvie-
ron la misión de echar a andar la feliz lo-
cura del primer periódico de la Revolución.

POR CUANTO: Durante treinta años en 
distintas épocas y en difíciles circunstan-
cias lideró los esfuerzos de un diario que 
reflejaba el acontecer desde Jatibonico a 
Amancio y de un semanario que disminuyó 
en páginas y se creció en hazañas; sin 
que sus huellas por Bastión y Radio Reloj 
lo alejaran de la redacción que ha amado 
tanto como a Mirtha.

POR CUANTO: Desde el 2005 convirtió 
la jubilación en fecundo quehacer para 
que Adelante siguiera contando con sus 
textos, con sus alertas, con su disciplinada 
presencia.

POR TANTO: En uso de sus atribucio-
nes, la gente de Adelante otorga a Ar-
mando Boudet Gómez el título de Director 
Histórico.

Entréguese en acto público familiar y pu-
blíquese en las memorias de vida del pri-
mer periódico de la Revolución.

Camagüey, enero del 2020

Huellas de Armando

Por Carmen Luisa Hernández Loredo

Con su partida nos dejó materiales en el tintero, un colec-
tivo que cada jornada esperará sentir sus pasos acompa-
sados, una sección de opinión en el sitio web a la espera 
de sus criterios… en lo personal no volverá a preguntarme 
por mis gorras, en un chiste muy nuestro, mientras me 
arrancaba una sonrisa, ni me dará más besos en ráfagas, 
uno por cada día sin vernos.

De Boudet hay muchas verdades y leyendas, como pasa 
con quienes dedican su vida a obrar, la primera de todas 
es que amó con incalculable pasión a su Mirtha y a su/este 
periódico. 

El profe, como muchos le llamaban, quizá sabiéndolo, 
quizá no, en una de sus principales batallas periodísticas 
nos ganó la fortaleza para sobreponernos a este miérco-
les gris: en los años más duros del período especial no 
dejó que la familia se acortara y mantuvo nuestro medio de 
prensa como la redacción más nutrida del país. 

Así, en abrazo periodístico, como antídoto para la orfan-
dad, seguimos el trabajo que nos legó: contar la verdad del 
país de sus afectos. Armando Boudet Gómez ha muerto. 
Y tal parece que no leeremos más su crédito pero no será 
así, estará  en nuestras páginas, donde muchos hijos con-
tinuaremos haciendo su Adelante, ahora también en su 
ejemplo.

El sepelio fue tranquilo, en silencio, como esa callada mane-
ra que tuvo de trascender sin quererlo, sin proponérselo, 
solo a fuerza de trabajo, de entregas, de enseñanzas, de 

sencillez. Allí, junto a la familia que fue su razón de vida, estuvo 
la otra, la forjada en una vida colmada de razones, la de colegas, 
amigos, alumnos, lectores. Allí estuvieron también representantes 
del Comité Provincial del Partido que integró por más de 20 años, 
del Gobierno y de la Unión de Periodistas de Cuba, que lo honró 
hace un lustro con su más alta distinción: el Premio de la Dignidad.

“Revolucionario cabal, maestro de generaciones de periodis-
tas camagüeyanos y directivo de varios medios de prensa como 
el periódico Adelante, Bastión y Radio Reloj, a sus 84 años se 
mantenía activo como colaborador de nuestro órgano”, escribi-
mos de prisa la mañana triste del 12 de febrero en un intento 
de presentación para quienes no lo conocieron. Mas una vida 
íntegra y de obras no cabe en textos ni planas de periódicos ni 
post de redes sociales, sobrevive a su tiempo en las vidas que de 
callada manera ha forjado.

La firma de Boudet

Carlos Díaz Barranco, secretario del Partido en 
Camagüey en 1999 le entrega reconocimiento por los 
40 años de Adelante.

Boudet recibe en el poligráfi co Felipe Torres Trujillo a Raúl y al entonces 
primer secretario del Partido en Camagüey, Lázaro Vázquez.
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Por Armando Boudet Gómez

• Fundador de las Milicias Nacionales Revolucionarias en 
1959.
• Redactor y reportero en la emisora Radio Revolución y en 

el periódico Adelante. En este último fue además jefe de redac-
ción, subdirector y director en dos etapas: de 1960 a 1987 y 
de 1992 al 2000.
• Misión internacionalista en la República Popular de Angola 

como parte del grupo de trabajo político en los años 1984-‘85.
• Subdirector del periódico Bastión de las Fuerzas Armadas 

Revolucionarias, y de la emisora Radio Reloj.
• Integrante del Comité Provincial del Partido Comunista de 

Cuba en Camagüey desde 1975 a 1987 y  miembro del Co-
mité Ejecutivo del Comité de Control y Revisión del Partido de 
1980 a 1987.
• Participó como invitado al Primer Congreso del Partido y 

como delegado al Segundo.
• Hijo Ilustre de la provincia.
• Primer camagüeyano distinguido con el Premio provincial 

Rolando Ramírez por la Obra de la Vida, otorgado por la Unión 
de Periodistas de Cuba (UPEC) en el 2009.
• Único camagüeyano distinguido con el Premio de la Digni-

dad otorgado por la UPEC en el país, en el año 2014.
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A cargo de Yanetsy León González

Hoy el periódico no me alcan-
za para comentar con las 
líneas que merece el XXX 

Salón de la Ciudad, como elogio 
al esfuerzo de muchas personas, 
a las ideas de curadores que dan 
para unos cuantos debates, y al 
aliciente en las obras de nuestros 
valiosos artistas.

Fueron once las exposiciones ali-
neadas como los astros ante una 
convocatoria con energías buenas 
por el regreso a la galería Alejo Car-
pentier. Ese es el lugar entrañable 
para muchos creadores, el sitio 
donde comenzaron a mostrar sus 
hallazgos, que fue vientre y abrigo 
para el Festival Internacional de Vi-
deoarte de Camagüey, he ahí la ra-
zón para dedicar una noche a FIVAC 
en movimiento, diez años después.

También el Museo Provincial Ig-
nacio Agramonte ha sido un espa-
cio querido, con la gran diferencia 
de la jerarquía en asuntos de la 
consagración, porque un artista 
que entra a su patrimonio se queda 
como tesoro de la memoria cultural 
del Camagüey. Por eso el programa 
empezó con Joel Jover celebrando 
50 años de pintor con Rarities, en 
la segunda planta donde se exhibe 
parte de la amplísima colección de 
arte cubano. Y casi cerró allí con 
Oblivion, un concierto cromático de 
Elpidio Huerta en la sala transitoria, 
a la entrada del inmueble.

La Galería Fidelio Ponce de León 
abrió paso a En cuerpo y alma, no-
vedosos dibujos con el pulso de 
Joel Besmar, quien desde lo auste-
ro de la sanguina y el grafito sobre 
papel representa con prodigalidad 
las urgencias del cuerpo y el libro 
para una humanidad con futuro.

Otra propuesta de ruptura en su 
andar ofrece Ileana Sánchez en la 
galería República 289, a través de 
Todos somos iguales, que señala la 
violencia de género en cuadros de 
gran formato pintados sobre sába-
nas. Denuncia males de la sociedad 
contemporánea en el sentido de la 
vindicación humana por la que tam-
bién llama la atención la fotógrafa 
Anelí Pupo, invitada de Guantána-
mo a traer Manual de la artista para 
La Nueva Musa, en la Biblioteca 
Provincial.

Para seguir de paseo se añaden 
Tengo…, colectiva en la galería 
Julián Morales; la Muestra de Arte 
Joven, en la sede de la Asociación 
Hermanos Saíz y Ciudades patri-
moniales II, de Bienvenido Letford 

en el espacio Nicolás Guillén de 
Adelante. Esta última no consta 
en el programa oficial, pero forma 
parte de las metas de un artista 
en diálogo con celebraciones de 
febrero.

De alto vuelo y de excelentes ma-
nos se precia la galería Larios con 
3D Plus, colectiva de escultura a 
partir de la idea de Nelson Miranda, 
maestro al que mucho se debe el 
entusiasmo por lo volumétrico en 
alumnos de la academia Vicentina 
de la Torre, quienes en su escuela 
ya exponen con Forma.

Del evento en general, lo desluci-
do para mí fueron los segmentos de 
intercambio teórico, por la ausencia 
de artistas, estudiantes, especialistas 
y funcionarios de instituciones cultu-
rales, pues mucho de lo que se habló 
quedó entre pocas personas que no 
deciden ni pueden impulsar como 
quisieran los procesos de la creación.

No se me va de la cabeza la ma-
ñana en la que el crítico y curador 
Pavel Barrios dijo que “existe va-
gancia y pereza intelectual en la 
producción de los artistas”. Pero allí 
no había un artista dispuesto a con-
frontar argumentos. Él mismo, des-
pués de insistir en la tendencia a 
la espectacularidad del arte hecho 
para el salón, sugirió perfeccionar 
la convocatoria y generar proyectos 
asociados e invitados para evitar 
exclusiones.

Pienso que al XXX Salón de la 
Ciudad no le sirvió el sayo crítico 
de la obra de laboratorio que falsea 
la producción cotidiana. Al menos 
este año, no. Se confirma en las 
muestras, en el retorno de los con-
sagrados al circuito de exposicio-
nes, en los cientos de espectadores 
al tanto de las aperturas, y en la 
sed y en la alegría de la “Alejo Car-
pentier”, pues estuvo cerrada cinco 
años.

Los premios marcan la continui-
dad de la historia de esta galería 
fundada hace 40 años, y por tanto, 
la vida de resonancias que comien-
za para el ganador del primer lugar, 
un cartero devenido carbonero que 
en los ratos libres se dedica a pin-
tar; y también para los estudiantes 
y jóvenes admitidos y alabados. No 
por gusto el director Eloy Almaguer 
calificó su lugar de hermoso con 
mucha espiritualidad y que celebra 
la tradición y el legado artístico del 
Camagüey.

Ahora me entiende usted por qué 
yo digo que no tengo espacio. Sin 
embargo, usted sí puede dedicarle 
todo el tiempo que merece el arte 
verdader

No tengo espacio

La bailarina camagüeya-
na Adelaida Gómez Es-
cobar (Lalita) vuelve a 

ser noticia al convertirse en 
la cuarta bailarina en el mun-
do —y la única con vida-— en 
haber bailado en puntas con 
65 años. Se une así a balle-
rinas como Margot Fonteyn 
(1919-1991), Alicia Alonso 
(1920-2019) y Maya Plisetska-
ya (1925-2015).

Desde Portugal, donde 
reside, ha lanzado un claro 
mensaje al mundo una de 
las fundadoras del Ballet 
de Camagüey, quien aquí 
estrenó Ofelia, coreografía 
de José Antonio Chávez, y 
su fama llegó en 1971 con 
la obra Saerpil, del desapa-
recido coreógrafo Gustavo 
Herrera.

Con el clásico, La muerte 
del cisne, conmocionó al auditorio en el Centro Cultural de Belém 
en Lisboa, en la cuarta y última gala de audiciones del reality show 
Got Talent Portugal. La excepcional plasticidad facilitó una interpre-
tación plena y convincente, pues ha de valorarse la proporción de 
la cabeza, el torso y las piernas, y el cuello y los brazos míticos que 
dominaron el ballet del siglo XX.

Lalita Gómez, virtuosa a sus 65
Por José Manuel Cordero (Colaborador). Foto: Tomada de GTP

“Nunca aspiré a llegar tan le-
jos”, dijo la mejor librera de 
Camagüey en el año 2019. 

Se llama Nemisley Francia Her-
nández y vive en el pueblo de 
Lugareño. Lo inesperado para 
ella era participar en la Feria 
Internacional del Libro de La 
Habana, y esta semana lo vivió.

Del recelo con el viaje pasó 
al gozo de recibir como premio 
trabajar en un evento importan-
te a pesar de que en su seno, 
contradictoriamente, acrecien-
te el anonimato de personas 
como la joven caminante que 
en días normales anda con los 
libros a cuestas por el afán de 
confiarlos siempre en manos 
del lector.

Para conocerla bien pongo 
el ejemplo de cuando no hay 
transporte seguro del Centro 
Provincial del Libro y la Litera-
tura a su librería, se aparece al 
almacén en la ciudad de Cama-
güey con la madre, el padras-
tro y el esposo, y mueve los 
ejemplares para surtir la “Talía” 
entre pasajeros de un camión 
particular.

“No siempre se tiene lo que 
gusta, pero debo despertar el 
interés”. Con esa máxima se 
inserta donde ve un espacio va-
cío o por crear, y se va a peque-
ños pueblos de nombres vario-
pintos como Mola, Gurugú, El 
Carmen, Concentrado, Plata-
nal, El Paradero y Fomento.

Parecía una locura el plan 
de ventas en aquel paraje del 
municipio de Minas; sin embar-
go, recaudó los 7 000 pesos 

y apuntó a los resultados no 
contables de la producción es-
piritual en un territorio donde la 
salinidad agrava los suelos y la 
cultura azucarera queda como 
un triste recuerdo.

“Para el actual año me pusie-
ron 8 100 pesos. Yo me tracé 
como meta llevar la literatura 
al pueblo, no solo por cumplir 
sino porque las personas la 
necesitan”, entonces compar-
te anécdotas de lectores que 
regresan a la librería Talía a 
opinar de títulos y a contar la 
saga de préstamos a parientes 
y amigos.

“Los libreros para ser buenos 
tenemos que leerlo todo”, y eso 
lo afirma con modestia alguien 
que fue bibliotecaria antes de 
librera y de licenciada en Co-
municación Social. Si la Feria 
de La Habana llegara tan lejos 
como Nemisley, publicara la 
historia de nuestra librera, un 
personaje real con asombrosas 
páginas de novela.

La mejor l ibrera, un 
personaje para novela 

La concurrencia de público satisfi zo en la apertura de las muestras. En este caso, 
Ileana Sánchez fue muy seguida en la galería República 289.

Exposición colectiva 3D Plus, del curador Pavel Barrios, en la galería Larios.

Nazario Salazar, presidente del jurado, entrega el primer premio junto a Ángel 
Olazábal, especialista de la galería Alejo Carpentier. 

Fo
to

s:
 A

le
ja

nd
ro

 R
od

ríg
ue

z 
Le

iv
a

Fo
to

: 
Y.

 L
. 
G
.



Cuarenta y cinco hombres comenzarán los entrenamientos, 
este 18 de febrero, con una meta clara: buscar un puesto en 
el equipo de los Toros de la Llanura, actuales subcampeones 

del béisbol en Cuba. Difícil tarea tendrán los entrenadores y el cuer-
po de dirección por la proximidad entre una campaña y otra, por el 
exceso de trabajo de algunos atletas y el poco tiempo de descanso.

Respecto a la 59 Serie Nacional, destacan las ausencias de los 
inicialistas Pedro Smith y Yoel Darce producto de la falta de ba-
teadores de fuerza que tuvo el conjunto, este último aunque no 
integró la nómina de los Toros en la pasada campaña sí estuvo en 
la preselección. Con este escenario se obligaría a Leonel Segura a 
jugar prácticamente la temporada completa.

 Entre los grandes ausentes está el zurdo Dariel Góngora, agu-
dizando la crisis de lanzadores de la llamada mano equivocada 
en el equipo, pues de 20 serpentineros solamente hay tres zur-
dos, incluyendo al experimentado Rodolfo Sorís, quien regresa a 
la preselección.

Están representados nueve de los trece municipios camagüe-
yanos. Resaltan ocho novatos, de ellos cinco en el cuerpo de lan-

DeportesCAMAGÜEY, SÁBADO 15 DE FEBRERO DEL 2020

A cargo de Félix Anazco Ramos

El Gran Maestro (GM) ca-
magüeyano Carlos Daniel 
Albornoz repitió su corona-

ción en el ajedrez cubano con 
una espectacular victoria en la 
última ronda de la competencia, 
hasta ese momento dominada 
por su rival, el GM villaclareño 
Yasser Quesada.

El sorteo reservó para el final 
una de las mejores partidas del 
Campeonato Nacional mascu-
lino, reforzada por el hecho de 
que Quesada llegó con medio 
punto más que Albornoz.

“Disputé un torneo muy reñi-
do, sobre todo con Yasser, que 
siempre estuvo pegado. Resultó 
mi rival más complicado porque 
me obligó a ganarle en la última 
partida para mantener el título. 
La preparación psicológica fue 
fundamental la noche antes, por-
que ambos estábamos someti-
dos a una gran  presión. Yo tenía 

que hacer una partida inteligente 
porque la apertura es su prin-
cipal fortaleza. Me vi obligado a 
sorprenderlo y para ello utilicé la 
apertura catalana, la cual nunca 
había empleado. Conseguí una 
ligera ventaja al inicio y él no jugó 
de la forma más precisa; poco a 
poco su posición empeoró hasta 
que logré vencerlo”, dijo en ex-
clusiva nuestro campeón a Ade-
lante vía WhatsApp.

El reinado del muchacho del 
reparto La Rubia estuvo en peli-
gro en varias ocasiones. “Frente 
a Luis Ernesto Quesada y Arnaldo 
Fernández estuve al borde de la 
derrota, pero pude reponerme. 
Comparado con el año pasado, 
pienso que fue bastante similar, 
sobre todo por el nivel de los par-
ticipantes. En el 2019 hice los mis-
mos puntos que ahora (7.5 de 11) 
y también sumé casi las mismas 
unidades a mi ELO”, comentó.

Carlos Daniel fue el único ju-
gador que se mantuvo invicto en 
todo el torneo, con cuatro vic-
torias y siete empates y su por-
centaje ELO en vivo ahora es de 
2577. El chico maravilla del aje-

drez camagüeyano no tuvo tiem-
po para celebrar en familia el éxi-
to, pues su periplo internacional 
del 2020 comienza esta semana.

“Ahora estaré en España un par 
de meses. Allí intervendré cada 

sábado en la liga catalana. De 
por medio estaré a finales de 
febrero y hasta el seis de mar-
zo en el Young Master de Suiza. 
En abril tendré otro torneo en 
España. Estoy muy contento 
con estos nuevos retos en mi 
carrera. Me gustaría agradecer 
a todas las personas que me 
apoyan y alientan en la redes 
sociales o personalmente, a 
mis compañeros y entrenado-
res y a Dios”, agregó a su lle-
gada a Madrid.

La coronación de Albornoz no 
fue la única buena noticia para 
Camagüey en el Palacio del 
Ajedrez Guillermo García, de la 
ciudad de Santa Clara, pues el 
Maestro FIDE Jorge Elías tuvo un 
excelente debut. Esa historia y la 
de la fenomenal Ineymig Hernán-
dez, la contaremos la próxima 
semana.

HOCKEY FEMENINO AL 
SÓTANO

La selección provincial des-
cendió al penúltimo lugar del 
Campeonato Nacional de 

Hockey sobre Césped para damas, que 
terminó esta semana en Ciego de Ávila. 
Las camagüeyanas acumularon apenas 
tres unidades para anclar en el quinto 
puesto, solo por encima de Villa Clara, 
que no sumó. Las Tunas derrotó a las 
anfitrionas en la final y retomó el trono 

cubano, ese que han conquistado en 21 
ocasiones.

NIÑOS AL AGUA
Del 7 al 9 de febrero se celebró la copa 

municipal de natación Fundación de la 
Villa de Santa María del Puerto del Prínci-
pe, en la piscina de la escuela Josué País 
García, de esta ciudad, con el concurso 
de más de 70 infantes de las categorías 
7, 8, 9 y 10 años. Según reportó la entre-
nadora Elsa Cuendías, se destacaron los 

competidores Roly Morales Philips, Die-
go Díaz Sánchez, José Carlos Velazco, 
Erik Nápoles Reyes, Liayalis Daniel Mar-
tín, Heridos Báez Bermúdez y Davianna 
Ramos Brioz.

PEDALES A LA FAROLA
Camagüey estará representada en 

el Premio Ciclístico La Farola, que se 
efectúa desde el jueves y hasta mañana 
domingo en Guantánamo. Junto a agra-
montinos y guantanameros, ratificaron 

su participación en la lid pedalistas de 
Santiago de Cuba, Las Tunas y Ciego 
de Ávila, aunque los organizadores es-
peran por la confirmación de Sancti Spí-
ritus, Artemisa y La Habana, entre otros. 
El Premio comenzó con un circuito en 
la ciudad de Guantánamo y es la última 
competencia antes del séptimo Clásico 
Nacional de Ruta que iniciará el próximo 
día 20 en Baracoa.

•Manuel Moya Suárez (Radio Cadena 
Agramonte)

Albornoz: bicampeón a la hora
de recoger las piezas

Ya está la preselección de los Toros

Receptores

Luis Gómez Pérez/Camagüey
Julio C. Noguera Figueredo/Camagüey
Yendry Téllez Acevedo/Sibanicú
Jorge Álvarez Rodríguez/Florida
Anniel Ubaldes Marrero/Florida
Leonel Segura Morales/Camagüey
Humberto Bravo Riquenes/Camagüey
Marino Luis Márquez/C. M. de Céspedes
Alexander Ayala García/Camagüey
Yandy Yánez Nembhar/Camagüey
Eglis Eugellés Antúnez/Florida
Leslie Anderson Stephes/Camagüey
Adrián Hernández Tamayo/Esmeralda
Álvaro Álvarez Medina/Camagüey
Leonardo Casado Altema/Camagüey

Jardineros

Jorge Cardosa Riverón/Camagüey
Leonel Moas Acevedo/Camagüey
Yosbel Pérez Gutiérrez/C. M. de Céspedes
Dany Luaces Lemes/C. M. de Céspedes
Luis González Azcuy/C. M. de Céspedes
Yanmichel Flores Galván/Minas
Loidel Chapelli Zulueta/Guáimaro
Dainiel Díaz Maceo/Guáimaro
Dariel Avilés Zamora/Sibanicú

Lanzadores

Carlos Pedroso Colás/Camagüey
Yariel Rodríguez Yordi/Camagüey
Roger Trench García/Camagüey
Frank Madan Montejo/Camagüey
Juan S. Contreras Esquivel/Camagüey
Lisander Hernández Betancourt/Camagüey

J. Cuadro
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El plan de entrenamiento, igual que en la campaña anterior, tendrá la asesoría 
de los Doctores en Ciencias José Ignacio Ruiz y Luciano Mesa.

Lanzadores

Yosimar Cousín La Rosa/Camagüey
Carlos Pérez Vergara/Camagüey
Adrián Pérez García/Esmeralda
Erisleri Basulto Valdés/Esmeralda
José R. Rodríguez Menéndez/Sta. Cruz del Sur
Sergio Guerra Rivero/Sta. Cruz del Sur
Carlos Luis Espinosa Vidal/Najasa
Arbelio Quiroz Martínez/C. M. de Céspedes
Alejandro León Ramos/Camagüey
Yeisel Alfonso Cervantes/C. M. de Céspedes
Julio C. Martínez Ramírez/Camagüey
Roberto Jhong García/Najasa
Yonathan Fernández Martínez/Camagüey
Rodolfo Soris Yera/Esmeralda
Miguel Pérez Corría/Camagüey

Director Miguel Borroto González/Camagüey
Coach de 

banca Felipe Nery Sarduy Carrillo/Camagüey

Coach de 3B Pablo Darío Cid Wug/Camagüey
Coach de 1B Julián Pipper Batista/Vertientes

Ent. Pitcheo
Pedro Luis Lazo/Pinar del Río
René G. Legón Hernández/Camagüey

Prep. Físico Dr. Luciano Mesa Sánchez/Camagüey
Deleg. Gerardo Sánchez Rodríguez/Camagüey
Médico Jorge Ramos Collado/Camagüey

Psicólogo Eugenio Pérez Alzugaray/Florida
Fisioterapeuta Omar Ramírez Maura/Camagüey
Cargabates Ismael Carbonel Paneque/Camagüey

Apoyo

Orlando Lugo Castro/S. Cubitas
Sergio Quesada Quintero/Camagüey
José Carlos Sarduy Rondón/Camagüey
Luis Campillo Torres/Camagüey

zadores. Los dirigidos por Miguel Borroto tendrán 
ocho semanas de preparación a partir del lunes 
17 de febrero, bajo la tutela de Felipe Sarduy.

•Jorge Enrique Jerez Belisario
•Foto: Alejandro Rodríguez Leiva



Se ejecutaron 49 controles 
a la Seguridad Informática en 
entidades y organismos de la 
provincia y un diagnóstico de 
Ciberseguridad en los órganos, 

organismos de la Administración Central del Estado y 
territorios. Existe falta de percepción de riesgo, en par-
ticular en los procesos internos y en la administración 
de infraestructuras críticas de procesos tecnológicos.

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Otilio Rivero Delgado/Archivo

Echemos el tiempo atrás, hace ocho o diez años para 
muchos Internet era cuestión de otro mundo, en el 
trabajo, en la casa, mucho más en el celular. Y pare-

cía no apto para cubanos evitarse una cola y hacer un trá-
mite desde la tranquilidad del hogar, pagar la electricidad 
o comprar mediante Transfermóvil o EnZona.

Hace un año, Jorge Luis Perdomo, ministro de las 
Comunicaciones, le dijo a Adelante que esta provincia tenía 
potencialidades para liderar en el país la informatización de 
la sociedad, un proceso transversal que toca a todas las 
estructuras y sectores, y no es privativo de las tecnologías. 

Impacta en el ámbito productivo, Salud, Cultura; por tan-
to, si un trabajador por cuenta propia desarrolla softwares, 
hay que aprovecharlo; si contamos con un proyecto de 
desarrollo local o restaurante privado que use las tecnolo-
gías, el impacto resulta doblemente efectivo.

Hoy, si bien los números ilustran el crecimiento de múlti-
ples servicios, proyectos y plataformas para soportar proce-
sos vitales de cualquier economía, también hay que tener 
en cuenta la calidad de lo que hacemos, su impacto real. 
No se trata, por ejemplo, solo de cuántas escuelas estén 
conectadas, sino cuántos estudiantes y profesores se bene-
fician —alumnos con Internet, 12 842; profesores, 13 741— si 
se utilizan las ventajas que da tener acceso a Internet o a 

Intranet para enriquecer el proceso docente-educativo, solo 
así se podrán hacer los análisis completos y entenderemos 
por qué seguimos diciendo que es lento el ritmo de conecti-
vidad dentro de ese sector.

Con respecto al comercio electrónico se precisa avan-
zar, tanto como en el gobierno electrónico, sobre todo si 
se sabe que es por falta de coordinación entre quienes 
intervienen en los procesos tecnológicos, organizativos y 
funcionales. Mucho influyen las subjetividades, no se pue-
de permitir que el dependiente de una tienda ponga tra-
bas para cobrar por el Terminal de Punto de Venta (POS).

El Grupo Empresarial del Comercio y sus trabajado-
res, Fincimex y Etecsa, deben elevar la preparación, y en 
dependencia de las posibilidades reales del país acelerar 
la adquisición de equipamientos para aumentar el núme-
ro de POS en las unidades, de líneas y el ancho de banda 
para la transmisión de datos e implementar aplicaciones 
que les permita interactuar con todas las unidades de 
venta y de servicios, así como disminuir el tiempo de rotu-
ra de los equipos.

Hay conciencia en los directivos del bajo crecimiento de 
la infraestructura de comunicaciones en entidades como 
Vivienda, Planificación Física, Acueducto, Alimentaria, 
Comercio, y claves en la etapa de interactividad del 
gobierno electrónico a la que se aspira.

Mirar con luz larga, como nos convoca el presidente 
Díaz-Canel, implica también evaluar el proceso de gestión 
de los proyectos locales y futuros en materia de informa-
tización y automatización, que aporten a la solución de 
problemas, destraben procesos, reduzcan importaciones 
para, en un futuro no muy lejano, pensar en la incorpora-
ción de productos y servicios a la cartera de exportacio-
nes, y que todo se haga sobre plataformas seguras que 
no pongan en riesgo la soberanía tecnológica.

Para lograrlo es fundamental la preparación de todos los 
actores que participan en la informatización, una política 
del Estado cubano que apuesta por la integración.

Informatización de la sociedad:
detrás de los números

Telefonía fija:
•81 924 líneas telefónicas en servicio.
•2 367 en el sector residencial, este año.
•Se logró el 100 % de digitalización de las centrales 
telefónicas del territorio. Las localidades de San 
Miguel, Cascorro y Cándido González pueden tener 
acceso a nuevos servicios.

Telefonía móvil: 
•392 606 líneas, de ellas 50 822 activadas en este año.
•33 radiobases de cuarta generación (4G).
•97 radiobases de segunda, 102 de tercera generación.
•26 micro-radiobases.

Internet en los hogares:
•12 186 clientes con servicio Nauta-Hogar, de ellos 7 424 fueron 
instalados en el 2019.
•En el mes de octubre se llevó a Sibanicú, con lo cual se cubrió el 
100 % de los municipios del país.
•Al cierre del año, 51 de 102 consejos populares en la provincia 
(50 %) tenían acceso a Nauta Hogar.

Wi-Fi, más accesos:
•323 806 cuentas permanentes en Camagüey para la 
navegación, de ellas 18 490 en el 2019.
•44 salas de navegación.
•81 sitios Wi-Fi.
•17 instalados en el 2019.

MINED: De un total de 744 instituciones educacionales, están 
conectadas 327, que representa el 44 % del total, cumpliéndose 
el compromiso del año 2019, al conectar 173 centros, aún insu-
ficiente.

SALUD: De 353 unidades, están conectadas 214, para un 
60,6 %, aún bajo, en particular en las farmacias, solo 29 de 
146.

UNIVERSIDAD: Conectada por fibra óptica, con capacidades actuales 
seis veces superiores a las existentes en el 2015. El 90 % de los trabaja-
dores y estudiantes tienen acceso a Internet.

CULTURA: Conectadas sus 26 unidades, incluidas las 12 bibliotecas, 
incrementándose su ancho de banda a ocho Mb en el nodo, lo que posi-
bilita un mejor servicio de conectividad a las personalidades de la Cultura 
con cuentas aprobadas.

TRIBUNALES, FISCALÍA Y JUSTICIA: 39 entidades del sector jurídico 
que garantizan el proceso de informatización de registros públicos y de 
servicios digitales a la población.

TURISMO: 48 enlaces en 25 entidades (22 hoteles). Con 
Wi-Fi 14 hoteles y ocho con salas de navegación. Se trabaja 
en ampliar el ancho de banda y expandir el acceso a Internet 
hasta cada una de las habitaciones.

COMERCIO: 57 unidades conectadas, de ellas ocho UB y 28 estable-
cimientos.

Televisión analógica y digital:
71 transmisores en servicio (10 

de onda media, 22 de frecuencia 
modulada, 32 analógicos de TV, 
siete definición estándar TV, uno 
de TV de alta definición).

Se cubre el 100 % de la pobla-
ción con las señales de radio.

El 72,5 % en señales de TV digi-
tal en definición estándar y en alta 
definición de 41 %.

2020: Se prevé instalar cuatro 
nuevos transmisores, de ellos tres 
HD en los municipios de Santa Cruz 
del Sur, Nuevitas y Esmeralda, y 
uno estándar en Sierra de Cubitas, 
quedando solo el municipio de 
Najasa por cubrir con TV digital. No 
obstante, continúa insuficiente la 
comercialización de radiorrecepto-
res en las cadenas de tiendas, una 
de las mayores insatisfacciones de 
la población, en particular en las 
áreas y comunidades rurales.

Gobierno electrónico
El Portal del Ciudadano acumula más de 48 297 visitas hasta la fecha. Se trabaja en la segunda etapa de la segunda 

fase denominada Interacción, que permitirá avanzar en la creación del sistema de Información del Gobierno, la interacción 
con la población sobre los problemas y la gestión de las soluciones. Se integró al portal la Plataforma Bienestar. Hoy 
funciona el Sistema de Gestión de Planteamientos de la Rendición de Cuentas y el de Planteamientos de la población por 
despacho con el delegado.

Comercio electrónico
El proyecto Boulevard EnZona y la tienda virtual de la 

Empresa Santa María propiciarán un impacto importante, 
con el uso de la plataforma de Comercio Electrónico.

Se trabaja en la implementación de otros 14 proyectos 
locales, que impactarán positivamente en la calidad de los 
servicios.

En proceso de implementación el proyecto de sistema de 
gestión de subsidios desde el Portal del Ciudadano. Se ase-
gura que cada subsidiado tenga una tarjeta magnética y cada 
punto de venta un POS.

359 entidades conectadas (129 más que en el 2018) a través de 2 800 
enlaces. Se priorizaron Educación, Cultura, Ciencia, Salud y los sectores 
de mayor impacto en la economía.

Las 45 instalaciones de Joven Club en Camagüey impartieron un 
total de 1 498 cursos fundamentados en 120 programas de estudios, 
con un total de 11 560 egresados.


